

## إِسْتِهْلَال

قال تعالى :

إِنَّ الدَّيْنِينَ تَوْفَّاهُمْ الْمَلَائِكَةُ ظَالِمِي أَنْفُسِهِمْ قَالُوا فِيمَ كُنْتُمْ  
قَالُوا كُنَّا مُسْتَضْعَفِينَ فِي الْأَرْضِ قَالُوا أَلَمْ تَكُنْ أَرْضُ اللَّهِ  
وَأَسِعَةً فَنُتْهِاجِرُوا فِيهَا فَأُولَئِكَ مَا وَاهُمْ جَهَنَّمَ وَسَاءَتْ  
مَصِيرًا).

صدق الله العظيم

سورة النساء الايه 97

# إهداء

الى أمي الحبيبه وأبي العزيز  
اللذين منحاني من الحب والحنان مايكفني لمحبة الناس وعلماني من الصبر  
مايكفني لمواصلة المشوار ..

الى أخواتي وأخواني..  
أهداء خاص للأخ والصديق ورفيق الدرب.رحمة الله الفقيد.  
أخي . تاج الختم عبد الغفور  
الذي ساعدني وساندي لمواصلة الماجستير والبحث التكميلي كان حريص  
جدا لحضور مناقشة البحث ولكن ارادة المولى عز وجل  
وليس إلا ان نقول **نَزَّلَهُوَ تَبَالُيْهِرَاجُونَ** صدق الله العظيم

الى زملائي...  
الى كل من مد لي يد العون..  
اليهم جميعا اهدي ثمرة هذا الجهد المتواضع .

## شكر و عرفان

إلى كل من علمني علما نافعا ولو حرفا، إلى كل من أنار لي الطريق إلى النجاح إلى من أرشدني وعلمني أتقدم بالشكر والعرفان الجزيل، لسعادة الدكتور/ **حسن محمد يوسف** الذي أفادنا من علمه مما ساعدنا في أعداد هذا البحث التكميلي لنيل درجة الماجستير على ان تكون بافضل صورة قدر المستطاع.....  
والشكر ايضا الى كل من يقرأ هذا البحث بغرض الإطلاع والاستفادة منه ومن ثم المقدره على التحديث والتطوير والوصول الى الافضل بإذن الله والشكر الجزيل والإمتنان الكبير الى الاب الغالي والام الغالية فهما اعز النعم التي انعم الله بها علينا فما كان لنا سندا وعونا لإعداد هذا البحث من خلال توفير الجو الملائم للدراسة والإستذكار.  
ولابد لنا ونحن نخطو خطواتنا الأخيرة في مشروع البحث التكميلي لنيل درجة الماجستير من وقفه نعود إلى الفتره التي قضيناها في رحاب الجامعة مع أساتذتنا الكرام الذين قدموا لنا الكثير باذلين في ذلك جهودا كبيرة في بناء جيل الغد لتبعث الأمه من جديد....  
وقبل أن نمضي تقدم أسمى آيات الشكر والامتنان والتقدير والمحبة إلى الذين حملوا أقدس رسالة في الحياة...  
وإلى جميع أساتذتنا الأفاضل.. الذين مهدوا لنا طريق العلم والمعرفة.

## المستخلص

تناولت الدراسة دور المنظمات الطوعية الاجنبية في تخفيف الآثار السالبة للنزوح بنماذج من المنظمات العاملة، وتمثلت مشكلة الدراسة في أن ظاهرة النزوح أصبحت مشكلة تؤرق المجتمعات الإنسانية ومجتمعات دول العالم الثالث ، انعكست اثارها للمدن مما ادت الى بعض الجرائم الواقعة على القرى من حرق وقتل النساء والأطفال وتشريد لأبرياء والعجزة وجرائم الاغتصاب والإبادة الجماعية ، واصبحت مشكلة المجتمع الدولي من حيث كيفية تقديم العون الإنساني ، وممارسة حقوق الإنسان .

كما تمثلت اهداف الدراسة في ابراز الدور الذي تقوم به المنظمات الاجنبية لتخفيف الاثار السالبة للنزوح من خلال المشروعات ودعم المناطق بالتنمية والاستقرار ، معرفه العقبات التي تواجه تلك المنظمات الاجنبية من دراسة مستوي الخدمات التي تقدمها هذه المنظمات الاجنبية للنازحين ، ايجاد الحلول الدائمة للتنمية واثرها على النزوح ، اتبعت الدراسة المنهج الوصفي والتحليلي وادوات جمع البيانات من كتب وتقارير ومقابلات مع المنظمات العاملة في مجال النزوح وبالإضافة الى الزيارات الميدانية والرسائل العلمية وغيرها .

### أهتمت الدراسة بعده تساؤلات :

هل تقوم المنظمات الاجنبية بدورها بالفعل في معالجة او تخفيف الاثار السالبة للنزوح ؟  
هل يمكن ان تشكل عدم استراتيجية واضحة لدي المنظمات الاجنبية عاملا اساسيا في ضعف الخدمات التي تقدمها هذه المنظمات وبالتالي الشرائح المستهدفه ؟  
وماهي الاثار الاجتماعية والتنمية لمشكلة النزوح ؟  
ما الصعوبات التي تواجه هذه المنظمات ؟ وهل المشاريع التي تقدمها المنظمات مستدامة ؟  
ضمانات استمراريه تلك المشاريع لتخفيف الاثار السالبة للنزوح ؟  
توصلت الدراسة لعدة نتائج :

- 1- توفير الأمن وفرص العمل وسبل كسب العيش وتحسين البيئة الاجتماعية خاصة جوانب التعليم والصحة وخدمات مياه الشرب والكهرباء وغيرها
- 2- وجدت أن وجود المنظمات والمساعدات الإنسانية ضروريه جدا نسبة للفئات المحتاجة لكثير من الدعم النفسي والعيني والإحساس بالأمان
- 3- توفير الاحتياجات اللازمة ولاسيما بعد النزوح فكان لابد للمنظمات أن تتواجد .
- 4- وجود المنظمات في الوقت الراهن هي آلية لوجود حلول سليمة والتواصل لسلام عاجل ، ومن خلال الأنشطة الايجابية والفعالة التي تقوم بها بعض هذه المنظمات لإقناع جميع الأطراف لسلام دائم وتنمية مستدامة تعمل على ترفيه المجتمعات المجتمعية والأفراد .

كما توصلت الدراسة الي عدة توصيات أهمها :

- 1- ضمان العودة الأمنية للنازحين جراء الصراع إلى مواقفهم الأصلية ومساعدتهم في إعادة بناء قراهم ومناطقهم .
- 2- وقف عمليات الاعتداء علي الأهداف المدنية واحترام القانون الدولي الإنساني .
- 3- تحسين الأوضاع في المناطق الريفية بتوفير الخدمات والمعدات اليدوية اللازمة للإنتاج التقليدي.

## **Abstract**

The voluntary work has played an important role in developing improvement of conditions for target communities that have been completed to move displaced camps and /or other safe haven locations by supplying basic necessities.

The study dealt with the role of foreign organizations in mitigation the negative impact's for displacement models of the foreign organizations, and consisted study a problem in that the impact's of migration has become a problem of concern to human societies and societies of the Third World countries, reflected effects of cities, which led to some of the crimes against the villages of the burning and killing of women and children and displacement of innocent and the infirm and the crimes of rape and genocide, and has become a problem of the international community in terms of how to provide humanitarian aid, and protect human rights .

As represented the objective of study, Highlighting the role carried out by foreign organizations to mitigate the negative effects of displacement through projects and support areas to development and stability.

Knowing the obstacles facing those foreign organizations.

The study of the level of services provided by these foreign organizations for the displace.

Find out the solutions for sustainability development and impact on displacement .

The study followed a systematic description and analysis tools and data collection of references and interviews with working in the field of displacement organizations In addition to field visits and scientific.

**The study has concerned many questions:**

Does the foreign organizations are already address mitigate the negative effects for the displacement?

Is lack of a clear strategy for foreign organizations, a key factor in the weakness of the services provided by these organizations and thus the target communities?

What are the effects of social and developmental displacement problem?

What are the difficulties / challenges facing these organizations? Are projects provided by organizations a sustainable?

Guarantees the continuity of these projects to mitigate the negative effects of the displace people?

**The study has reached to several results:**

1- The presence of humanitarian organizations and aid so necessary proportion to the needy for a lot of psychological to be in safe life .

2- Provide the necessary requirements, particularly after the displaces it were to be organizations that exist .

3- the existence of organizations at the present time is a mechanism for the existence of sound and communication solutions to urgent peace , and positive and effective activities carried out by the some of these organizations to convince all parties for peace and sustainable development is upgrading level of communities and individuals community .

4-Provide security, jobs and livelihoods and improve the environment, especially the social aspects of education and health services and drinking water and electricity, among others..

**Recommendations including:**

- 1- Back guarantee security for people displaced by the conflict to original positions and to help them rebuild their villages and regions.
2. Create a new camps include all the necessities of life from health, education, drinking water
3. improve conditions in rural areas by providing services and manual equipment for conventional production.

فهرس الموضوعات

الصفحة	الموضوع
أ	إستهلال
ب	إهداء
ج	شكر و عرفان
د	مستخلص الدراسة
و	ABSTRACT
ح	فهرس الموضوعات
<b>الفصل الاول منهجية البحث</b>	
1	المقدمة
2	مشكله البحث
2	اهميه البحث
3	اهداف البحث
3	اسئلة البحث
3	فروض البحث
4	منهجية البحث
4	طرق جمع المعلومات
4	مجتمع البحث
5	حدود البحث
<b>الفصل الثاني الإطار المفاهيمي والدراسات السابقة</b>	
6	المبحث الاول: مفاهيم العمل الطوعي
7	تعريف العمل الطوعي - اقسامه وانواعه
14	المبحث الثاني: التعريفات والدراسات السابقة
14	تعريف النزوح
15	العودة التلقائية
15	العودة الطوعية
15	الاندماج
15	إعادة التوطين
17	تعريف اللجوء
24	المبحث الثالث: حمايه النازحين ومقابلة إحتياجاتهم الضرورية
25	الأحتياجات الضرورية للنازحين
30	المبحث الرابع : الآثار الأتماعيه للنزوح - واثره على التنمية
35	المبحث الخامس : العلاقة بين البيئه والنزوح



<b>الفصل الثالث</b>	
<b>نماذج عن المنظمات التطوعية الاجنبية في السودان</b>	
38	المبحث الاول : نبذه تعريفيه عن المنظمات العاملة في النزوح
38	منظمة الرؤيا العالميه – World Vision Sudan
30	منظمة :بلان سودان PLAN SUDAN
31	منظمة بركتكال اكشن PRATICAL ACTION
31	منظمة : هلب ايج HELP AGE
31	نشأة وتطور المنظمات
33	المبحث الثاني : نشاط عمل المنظمات
37	العقبات التي تواجه المنظمات
<b>الفصل الرابع</b>	
<b>الدراسات الميدانية</b>	
41	المبحث الاول :تصميم عينة الدراسة
44	المبحث الثاني: المقابلات مع بعض المنظمات المستهدفه
44	الآراء واجوبة المبحوثين
<b>الخاتمة</b>	
60	النتائج
58	التوصيات
59	الخاتمة
61	المراجع والمصادر
62	الملاحق